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“双书记周例会”直面困难和问题
□本报记者 王开 荣松如 胡日查 见习记者 高敏娜 《兴安日报》记者 邱金鹏

（（本版图片由科右中旗组织部提供本版图片由科右中旗组织部提供））

在基层，经常会出现政策上边热、下边冷
的情况。“双书记周例会”的第一项内容就是
学政策，最大的效果和变化就是群众对扶贫
政策的知晓度明显提高。

科右中旗是全国蒙古族人口比例最高的
地区，在巴彦淖尔苏木贵力斯台嘎查，群众平
时交流几乎都说蒙古语。很多扶贫政策不用
蒙语翻译过来，大家不容易理解。

在贵力斯台嘎查的“双书记周例会”上，
第一书记张建军每次都不厌其烦地用蒙语向
大家讲解扶贫政策，他说：“我们理解了，群众
才会明白。周例会不仅仅是扶贫政策宣讲普
及会，更是解决问题的会。”嘎查党员照日格
图参加周例会一次不落，他说，“双书记周例
会”极大提高了大家对脱贫政策的理解，落实
起来更准确了。

今年春播即将开始时，贵力斯台嘎查的
电灌设备却出了问题无法使用。晚上9点，

“双书记周例会”连夜召开，党员们集体研究
解决办法。如果从外面聘请技术员，费用会
比较高。那顺乌日塔以前当过电工，大家决
定在他的带领下，由党员们自己动手解决问
题。大家说干就干，村民得知情况后，纷纷积
极参与，几天就将线路检修处理完毕。不仅
节约了一大笔费用，更凝聚了党员与群众团

结干事的力量。
49岁的村民白塔飞一直在外地打工，由

于爱人身体不好，他想回家找活儿干，却又苦
于没有挣钱的工作。当他听说嘎查每周都开

“双书记周例会”专门帮助群众解决难题时，
主动与嘎查主任联系，说明了自己的想法。
就这样，嘎查主任永成帮助协调，让白塔飞在
嘎查养殖合作社当饲养员，目前他已经领到
了4个月工资。如今，他不仅能在家照顾爱
人，还可以月月挣到现钱，及时给正在上大学
的孩子寄去生活费。

为了加强对嘎查工作的指导，巴彦呼舒
镇积极探索“双书记”联席会议新形式，在会
前组织22个嘎查的驻村第一书记、嘎查党组
织书记集体前往乌逊嘎查、嘎旦扎拉嘎嘎查、
哈日道卜嘎查观摩养牛合作社、水稻种植基
地，通过相互交流、相互借鉴，拓宽产业发展
思路，提振脱贫致富的信心。

“在22个嘎查轮流开镇里的‘双书记’联
席会议，主要采取观摩亮点工作和座谈会的
方式。通过观摩可以学习彼此的好经验好做
法，通过座谈现场办公，把脉问诊，可以推动
共性问题及时解决，从而确保各个嘎查工作
与全镇工作同步。”巴彦呼舒镇党委书记张金
双如是说。

在哈日道卜嘎查召开的“双书记”联席会
上，与会人员集体参观了哈日道卜嘎查旱改
水工程，绿油油的水稻着实惹人喜爱。参观
过程中，乌逊嘎查党支部书记张宝玉深有感
触地说：“有对比才有危机感和紧迫感，通过
交流学习，我们可以更快地找到解决问题的
办法，更好地进入奋发有为的精神状态，更精
准地推进脱贫攻坚工作。”

在随后的座谈会上，巴彦呼舒镇党委书
记张金双现场出题，挨个考“双书记”，嘎查贫
困群众有多少户多少人、脱贫产业如何、“两
不愁三保障”指什么、“五个一批”具体内容
……对答如流的第一书记被表扬，一知半解
的第一书记脸红抬不起头。

如今，全旗各嘎查都是一派繁忙景象，代
钦塔拉苏木布日很茫哈嘎查成立了养牛场，
现有基础母牛 28 头，计划 3 年内达到 100
头。杜尔基镇双金嘎查及时调整种植结构，
带动嘎查农牧民将7000余亩旱田改成水田，
加上原有的 6000余亩水稻田，形成万亩水
稻，成立双鑫合作社，着力打造水稻观光农
业。哈日诺尔苏木为279名贫困人口购买基
础母羊，整合巴彦高、海力森、乌塔其3个嘎
查项目资金，成立了养殖合作社，带动971人
获得收益。通过“合作社+农牧户”多点发力

模式，实现由一家一户“各自为战”的小生产
到“抱团”对接大市场的转变。

高频率开会是否有压力？科右中旗委组
织部长巴特尔说，遇“主题党日”周可结合“主
题党日”一并召开，考虑到农业生产和传统节
日因素，要求全年不少于40次，农忙时节要
求以发展生产为主，可以根据实际调整开会
时间，例如大家忙完农活晚上开会。同时，必
须让会议务实有效，解决实际问题，确保都是
干货。

“双书记”如何形成合力？科右中旗旗
委书记白云海说，驻村第一书记负责学习内
容、议定事项和主持会议，嘎查党组织书记
负责召集会议、落实会议，成为群众最欢迎、
最满意、解决问题最多的会议，实现了“双书
记”“同频共振”，取得了“1+1大于 2”的效
果。

“双书记周例会”成效如何？截至目前，
全旗173个嘎查共召开周例会4366场次，收
集问题2840个，解决问题2489个，一批农牧
民关心关注的热点难点问题得到了有效化
解。实践已经证明，这项制度基本实现了党
员干部“动”起来、堡垒“强”起来、产业“兴”起
来、农牧民“富”起来、乡风文明“树”起来、环
境“靓”起来、草原“绿”起来。

做出新成绩

群众最喜欢什么？一定是真心办实事的党员干部！
群众最反感什么？那些只有形式没有内容的会议！
今年以来，在兴安盟科右中旗，农牧民群众却对一项会议格外欢迎，并称赞这个会议“开到了老百姓的心坎里”。
什么会这么神奇？令百姓交口称赞？
答案是：“双书记周例会”。
为进一步加强全旗脱贫攻坚工作，提升嘎查党组织组织力，更好地做好扶志、扶智和组织、宣传、凝聚、服务群众工作，及时解决群众工作中发现的

问题，2017年12月，科右中旗结合旗情实际，由旗委统筹，旗委组织部、旗扶贫办牵头，在全旗12个苏木镇、173个嘎查组织实施了“双书记周例会”制度。
“双书记”，指的是嘎查驻村第一书记和嘎查党组织书记；“周例会”，指的是“双书记”每周固定时间主持召开的、围绕脱贫攻坚及时解决群众生产

生活中的困难和问题的会议。

7月 1日，星期二，兴安盟科右中旗新佳
木苏木新发嘎查召开今年第27周“双书记周
例会”。

村庄外，绿油油的玉米地一望无际，成片
成片的庄稼沐浴着阳光茁壮成长，一派勃勃
生机。

新发嘎查1600亩耕地全部为盐碱地，只
能靠天吃饭。5月28日首场雨之前，全嘎查
耕地播种面积不足20%。除了老天给了及时
雨，嘎查也为贫困户送来了“及时雨”，每户
500元产业奖补资金及时解决了贫困群众种
地资金难题。

77岁的老党员李金友至今清晰地记得
那次会议。那天从早上开始，雨就下个不停，
是嘎查党支部书记王宝仓开车到家里把他和
几位70多岁的老党员接到会场。尽管岁数
大了，但他们非常愿意参加“双书记周例会”，
即使腿脚不方便，平时也要自己走着去，李金
友说：“这个会就是为群众解决实际困难的
会，是老百姓自己的会。”

“以前开会只是几个人在研究工作，现在
‘双书记’牵头，参与的人多了、力度更大了。”驻

村第一书记苏道深有感触地说，特别是“双书记
周例会”固化为制度后，嘎查“两委”和驻村扶贫
工作队不仅可以更多地听到群众的声音，百姓
也能及时了解到嘎查“两委”在干啥、想啥、研究
啥，对各项工作更支持了、干劲更足了。

经过半年多的实施，“双书记周例会”以
“四步规范”，让程序内容“细”起来，呈现出制
度化、常态化。

“四步规范”的第一步是“规范日期”，确
定每周一或周二召开“双书记周例会”，遇“主
题党日”周，可结合“主题党日”一并召开，考
虑到农业生产和传统节日因素，要求全年不
少于40次。第二步是“规范人员”，参会人员
主要以第一书记和嘎查书记为主，根据周例
会学习和议定内容，可选取驻村工作队员、嘎
查“两委”班子成员、村务监督委员会成员、嘎
查党员、积极分子、村民代表、苏木镇包片领
导、帮扶单位分管领导等人员参会。第三步
是“规范内容”，把对脱贫攻坚和乡村振兴政
策、规定及工作要求的学习作为“规定动作”，
每周由旗委组织部、扶贫办与苏木镇党委协
商后统一制定内容，各嘎查也可以根据实际

增加学习内容。第四步是“规范程序”，确定
周例会要严格按照学习政策、听取上周工作
汇报、研究解决联系服务群众过程中发现和
收集的问题、部署本周工作和抓好落实等步
骤进行，通过收集问题、研究解决问题、反馈
和抓好落实形成党员联系和服务群众的循环
机制，深入细致地了解嘎查脱贫攻坚、乡村振
兴、农牧民素质提升等方面的情况，有针对性
地制定工作措施。

科右中旗用“五个挂钩”，让周例会考核
标准“严”起来，真正发挥考核“风向标”“指挥
棒”作用。即与嘎查“十星级”评比挂钩，与驻
村工作队经费挂钩，与驻村第一书记和工作
队员的年度考评等次及补助挂钩，与嘎查党
员“评星定级”和“两委”班子成员绩效挂钩，
与评优表彰挂钩。

科右中旗旗委常委、组织部长巴特尔表
示，没有吸引力就没有生命力，“双书记周例
会”之所以受到百姓关注和欢迎，正是因为

“双书记周例会”主要研究百姓自己的事、解
决百姓自己的事，让百姓有了存在感。目前，

“双书记周例会”搭建起了驻村干部和嘎查党

员干部相互沟通交流的平台，进一步激发了
驻村干部宣传政策、出思路、谋发展的工作热
情，激发了嘎查党员和村民代表的存在感和
荣誉感，周例会逐渐成为了嘎查党支部研究
事、解决事的经常性、习惯性活动。

新发嘎查党员王满香在周例会上反映，她
在走访群众时发现，一个包联户养殖了200多
只羊，但由于缺乏资金一直没有羊舍，问有没
有办法帮助解决。这个问题一下子引起了大
家的共鸣，与会人员纷纷表示，这是一个普遍
问题，如果能够有效解决圈舍问题，对于嘎查
养殖业发展会有非常大的促进作用。很快，大
家形成统一意见：把解决养殖户养殖圈舍建设
工作列入嘎查三年发展规划，力争尽快解决。

“‘双书记周例会’制度的建立和逐步完
善，进一步发挥了嘎查基层党组织的战斗堡
垒作用和嘎查党员的先锋模范作用，将党建
优势转化为了发展优势，使嘎查在环境整治、
产业发展、‘三禁’工作、转变乡风民风等方面
都取得了一定成效。”科右中旗委组织部长巴
特尔如是说。

议出新气象

杜尔基镇双
金嘎查带领村民
发展万亩水稻。

杜尔基镇双金嘎查着力打造水稻观光农业。 科右中旗新佳木苏木新发嘎查召开“双书记周例会”。

高力板镇沙木嘎嘎查全体党员实地考察黑
木耳项目。

驻村第一书记在联席会议上回答扶贫相关
问题。

科右中旗巴彦淖尔苏木贵力斯台嘎查召开
“双书记周例会”。

双榆树嘎查“双书记周例会”。

在座谈会上将当前重点工作、特色工作开展
情况一一汇报。

科右中旗巴彦呼舒镇积极探索科右中旗巴彦呼舒镇积极探索““双双
书记书记””联席会议新形式联席会议新形式，，先观摩后座谈先观摩后座谈。。


